

“派遣切り、失業、解雇…。  
仕事と住まい、  
そして人の絆を失った  
人々を支援したい！”  
「抱撲館福岡」の開設を広く  
社会に向けてアピール !!



8月3日、社会福祉法人グリーンコープは「生活困窮者のための自立支援施設『抱樸館福岡』開設」に向けた記者会見を実施。会場となったグリーンコープ連合会議室には、マスコミ関係者約30人（テレビ局3社、新聞社6社、通信社1社）が集まりました。社会福祉法人グリーンコープ副理事長奥田知志さん、「抱樸館福岡」準備室長青木康二さん、グリーンコープ福祉ワーカーズ・コレクティブ連合会理事長江島真弓さんが記者会見に臨みました。

社会福祉法人グリーンコープが「抱樸館福岡」の開設に至った経緯と目的、建物の概要、運営方針などについて、奥田さんが30分程説明し、その後、マスコミ各社からの質問の時間が40分間続きました。

「入居対象はホームレス者だけではなく仕事と住まいをなくした生活困窮者すべてであること」「社会福祉法人グリーンコープが行政の助成なしで4億5千万円を投入して建設する純然たる民間の善意の施設であること」「地域の人たちと共に生きていく拠点(ホーム)をめざしていること」「北九州ホームレス支援機構の20年の活動実績が生かされること」「『生命に寄り添う』というグリーンコープの理念が貫かれていること」など、「抱樸館福岡」が、これまでにない規模と内容の支援施設であることがマスコミをとおして広く伝えられていくことになります。

ナリストインボーメントセントとは対極にある。同様に、普通の社会生活を送りたいと望んでいる統合失調症の患者の意を汲み取らず、病院にいる方が本人のためだと決めてかかるのもパートナーナリズム。精神科の病院で相談をしていた時、青木さんがだわったのはその点だった。

# ホームレス問題を考える

6

青木康二さんの名刺には4つの肩書が記されている。筆頭は「NPO法人北九州ホームレス支援機構施設事業部長」。2番目が現在奔走中の「抱樸館福岡」準備室長だ。

来春稼動予定の「抱樸館福岡」は80部屋を有する大規模な自立支援施設。九州で最もホームレス者が多いと言われている福岡市での支援に、それをどのように生かしていくのか、責任者として青木さんに課せられた使命、そして寄せられる期待は大きい。今号では準備に明け暮れる青木さんを紹介する。

## 「抱樸館福岡」準備室長

# 青木 康二さん

地元の高校から早稲田大学に進み、卒業後は一旦一般企業に就職。しかし、どうしてもそれが生涯の職業とは思えず、2年半で離職。特別養護老人ホームでアルバイトをはじめた。その時たまたま統合失調症の患者家族と知り合い、何とか彼らの力になりたいと精神保健福祉士の資格をとる。やがて精神科の病院の相談員となり、そこで20年間入院していたある患者さんの相談にのるうち、彼がアパートを借りて暮らしたいと望んでいることを知る。そのための保証人を探す中で、ホームレス支

ばであつたが、同じようななを持ち精神科で働く人は少なかつた。一方、ホームレス支援に「仕事」として関わる人は、ほとんどいない。「やつてみようか」と思つた。

「最初から人助けをしようということではなく、何とかくこうなつてしまつたのです」

より福祉的なものへ、より根源的なものへ吸い寄せられる

課題は多岐に渡る。青木さんは中でもホスピスを研究した。今でこそインフォームド・コンセントは当たり前だが、当時はがんを本人に告知するかどうかで世論は割れていた。ホスピスという言葉も正確に理解されたことはなかつたが、新分野の学問は面白くはまり込んだ。

2003年にホームレス支援に携わるようになって、これまで1000人は下らなホームレス者と出会ってきた膨大な数のホームレス者対して支援する側の体力は依然小さい。一人ひとりに寄添うと「はい、この人」というような関わりならざるを得ない時がある。

ホームレス者に対する社会的暴力が問われている

## 人が再生する現場 関わる喜び

「ムノス支  
和がちの社会の反対用  
問われている

人が再生する現場に関わるのは喜びです

青木さんにだけは別の病名が告げられ、手術後、本当のことが知ら  
れないのか、「おまえの心配ばかりか。おまえの心配ばかりか。  
現年64歳の男性の話。高架

「きたいのだろうね」と笑みがこぼれる。

下で 10 年間ホームレスをしていた。「オレは独りもんやけん」

が口癖だつた。同様に救済されアパートに入居。最近携帯

故

郷は学齢期を過ごし、今も両親が暮らす山口県光市だ。1972年生まれ。

援の一環として保護人ハン  
を立ち上げていた奥田知志  
んと知り合い、北九州ホー

ようには彼の感性は向か  
まう、それは確かなことだ

その姿勢は貫かれている。いつも、相手が誰であろうと対等な人間として向きあう。それを支えに立ち上がる。そして路上にいる仲間を助ける側に回つたりさえする。そのような人の再生の現場に関わることが何よりの喜びだ。

現在 64 歳の女性の話。月〇万円の年金暮らしが立ち行かなくなり、死に場所を求めて下関から博多までやつてきた死にきれず博多で 1 年半野宿生活を送り、青木さん間に救済された。シェルターで暮しをすこと 3 カ月、「やつぱり私生

実をそのままにしておくといふ社会でよいものでしようか?『ホームレスを好きでしているのでは?』とよく誤解されるが、これまで「野宿が楽しい」と言つたホームレス者に出会つたことはありません。